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Продолжаем начатый в № 6 2021 г. нашего 
журнала обзор научных мероприятий, ко-
торыми были богаты последние месяцы 

прошлого года.
Важным событием стала Всероссийская науч-

но-практическая конференция «Современные 
проблемы теории и практики налогов и на-
логового администрирования». Ее проведение 
следует отметить особо, поскольку это было первое 
научное заседание, посвященное памяти доктора 
экономических наук, профессора, ведущего уче-
ного в области налогообложения Лидии Петровны 
Павловой. Чтения проводились по предложению 
представителей Департамента налогообложения 
нашего университета и станут ежегодными (с при-
влечением широкого круга специалистов России 
и зарубежных гостей).

Павлова была первой заведующей кафедры по 
налогообложению —  первой в России кафедрой 
такого профиля, созданной в Финансовой акаде-
мии, и являлась не только прекрасным педагогом, 
истинным воспитателем, но и крупным ученым, 
работы которого широко известны российским 
и зарубежным специалистам и используются ме-
ждународными организациями. Она принимала 
самое активное участие в формировании налоговой 
системы постсоциалистической России, хорошо зная 
реальное состояние экономики, резервы ее роста, 
и учитывала опыт зарубежных стран. В первые 
годы рыночной экономики Финансовая академия 
по существу была центром обсуждения проблем 
формирования налоговой системы. На нашей тер-
ритории постоянно проходили не только научные 
конференции и круглые столы, но и обсуждались 
разрабатываемые нормативные документы, про-
водились встречи и ответственные совещания, ор-
ганизованные Министерством финансов (в первые 
годы —  Министерство налогов и сборов) с привле-
чением ведущих специалистов, которые принимали 

активное участие не только в разработке проектов 
законов, но и их реализации. В стенах Финансовой 
академии началась разработка Налогового кодекса, 
велись дискуссии, по итогам которых выстраивались 
новые подходы к налогообложению в разных сферах 
производства. Мнение наших специалистов, в пер-
вую очередь Л. П. Павловой, часто играло решающую 
роль и имело огромное значение для принятия ре-
шений на самом высоком уровне —  в Правительстве 
страны. Ректор академии, д. э. н., проф. А. Г. Грязнова 
всегда старалась поддерживать Павлову во всех ее 
начинаниях, высоко ценила ее самоотверженность 
и заслуги в подготовке документов, которые вуз 
представлял в государственные органы управления.

Лидия Петровна была образцом самоотвержен-
ного служения Родине, очень любила свою работу, 
привлекала к обсуждению сложных вопросов своих 
учеников и коллег, работающих в разных областях 
экономической науки. Мы все хорошо помним ее 
скромность, трудолюбие, доброту и стремление 
помочь всем и всегда, ее умение привлечь коллег 
к активной дискуссии, заинтересовать их обсу-
ждаемыми проблемами и, не стесняясь, высказать 
каждому из них свое мнение. Она хорошо понимала, 
что налоговая составляющая —  это важная часть 
государственной политики, что от правильности 
решений налоговых вопросов зависят реальные 
возможности нашей страны в развитии производ-
ства и обеспечении достойной жизни населению 
путем внедрения важных социальных программ, 
и проводила свою позицию в жизнь.

Именно поэтому пленарное заседание конфе-
ренции в большой мере было связано с воспоми-
нанием о научном вкладе в развитие современной 
системы налогообложения как самой ученой, так 
и ее учеников и коллег, которые сегодня актив-
но работают в области совершенствования науки 
и практики налогообложения. Модератор пленар-
ного заседания —  д. э. н., проф. Л. И. Гончаренко, 
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научный руководитель Департамента налого-
обложения, ученица и настоящий последователь 
идей Павловой, подчеркнула, что в университете 
помнят и активно развивают исследования, нача-
тые под ее руководством. Они вместе выстроили 
научную налоговую школу Финансового универси-
тета. Гончаренко, приняв заведывание кафедрой, 
продолжала активно поддерживать все те традиции, 
которые были заложены ее учителем. Они вме-
сте разрабатывали новые программы подготовки 
специалистов, подключились к созданию Палаты 
налоговых консультантов, активно сотрудничали 
с налоговыми инспекциями. Неудивительно, что 
очень скоро их стали воспринимать как предста-
вителей Финансового университета, которые могут 
помочь, разъяснить, практически подключившись 
к решению сложных задач в области организации 
налогового контроля и совершенствования нало-
гообложения в нашей стране.

Конференция работала в формате пленарного 
заседания и 5 секций: Российская налоговая система 
от создания до современного блика: достижения, 
ошибки, новые вызовы и перспективы историче-
ского развития; Налогообложение природопользо-
вания: достижения и новые направления в нало-
говом регулировании; Проблемы и перспективы 
международного налогообложения; Стратегические 
возможности учетно-статистических и аналити-
ческих инструментов цифровой экономики; Роль 
налогообложения в совершенствовании государ-
ственного управления.

Название секций еще раз подтвердило, что 
ученики Л. П. Павловой рассматривают вопрос 
развития налогообложения как важное звено раз-
вития системы управления экономикой. Поэтому 
в мероприятии принимали участие представители 
многих факультетов и департаментов Финансового 
университета и специалисты самого разного про-
филя, присутствующие в качестве гостей.

Следует подчеркнуть, что пленарное заседание 
прошло на одном дыхании и заняло существенно 
больше времени, чем предполагалось. Это объясня-
лось многогранностью исследований профессора 
Павловой, в трудах которой отражено становление 
системы налогообложения: от истоков до сегод-
няшних дней.

В работе конференции приняли участие работ-
ники государственных налоговых органов, регионов, 
представители налоговых инспекций, крупных 
экономических структур (деятельность которых 
связана с постановкой налогового учета и контроля 

за выполнением налоговых обязательств), пред-
ставители вузов, в которых готовят специалистов 
налогового профиля.

Важным направлением дискуссии явились проб-
лемы налогообложения природопользования, ста-
новлению и совершенствованию которого в Рос-
сии Лидия Петровна уделяла большое внимание. 
Они и сегодня являются важнейшим элементом 
регулирования развития добывающих отраслей 
промышленности и требуют дальнейшего совер-
шенствования планирования и администрирова-
ния. В докладах на посвященной этим проблемам 
секции были высказаны позиции практических 
работников по дальнейшему совершенствованию 
налогообложения природопользования и показана 
значимость их изменения для успешного развития 
добывающих отраслей и повышения эффективности 
экономики страны в целом. По итогам выступлений 
среди участников развернулась очень активная 
дискуссия и было обращено внимание на необхо-
димость проведения специальных встреч по этим 
вопросам.

Л. П. Павлова активно сотрудничала с между-
народными организациями, ее хорошо знали за 
рубежом, поскольку она постоянно подчеркивала 
необходимость взаимного обмена информацией, 
что должно было способствовать улучшению внеш-
неэкономических связей, устранению двойного 
налогообложения, а самое главное, совершенство-
ванию налоговой системы в каждой стране и в ми-
ровой сообществе в целом. Особенно актуальной 
международная концепция совершенствования 
налогообложения становится сегодня при созда-
нии Евразийского экономического союза, усиле-
нии экономических связей между предприятиями 
сотрудничающих стран и создании совместных 
экономических объединений.

Учитывая серьезные достижения в области циф-
ровизации налогового контроля в России, на базе 
Департамента бизнес-аналитики активно рабо-
тала секция по развитию учетно-статистических 
и аналитических инструментов, используемых 
в налоговых расчетах. Необходимо отметить, что 
при активизации государственного регулирования 
экономики и развитии программно-целевого под-
хода в планировании социального и экономическо-
го развития производства все большее значение 
приобретают вопросы налогового регулирования 
и администрирования в государственном секторе 
экономики. В настоящее время Минфин России 
уделяет этому вопросу очень большое внимание, 
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разрабатывая стандарты учета для государственного 
сектора, готовя новые документы по его механиза-
ции как в государственном секторе, так и в области 
финансового контроля за движением бюджетных 
средств. Эти вопросы активно обсуждались на спе-
циальной секции, организованной специалистами 
Департамента аудита и корпоративной отчетности.

Определенное внимание было уделено роли 
совершенствования включения администрирова-
ния налогообложения в систему государственного 
контроля и управления. К обсуждению этого вопроса 
привлекали специалистов, работающих на предпри-
ятиях с высокой долей государственного капитала, 
в государственных компаниях и корпорациях.

Следует отметить, что любой вопрос, касаю-
щийся совершенствования налогообложения, был 
органично увязан с оценкой его влияния на эф-
фективность деятельности организации. Посто-
янно подчеркивалось, что центром обоснованного 
налогообложения является четкое и однозначное 
определение налогооблагаемой базы, что подчер-
кивает тесную взаимосвязь совершенствования 
налогообложения с постановкой бухгалтерского 
учета и организацией систем внутреннего контроля 
в рамках экономических субъектов. Такой подход 
убедительно показывает правильность и дально-
видность совместных учетно-аналитических и на-
логовых разработок.

Практически все участники конференции под-
черкивали значимость налогообложения как важно-
го фактора устойчивого развития экономики и сти-
мула для повышения эффективности деятельности 

экономических субъектов всех сфер национального 
хозяйства. Конференция имела значительный от-
клик у преподавателей факультетов Финансового 
университета и других ведущих вузов.

А завершила 2021 г. знаменательная XIII ме-
ждународная научно-практическая конференция, 
посвященная памяти основоположника научной 
школы аудита и анализа Финансового универси-
тета, доктора экономических наук, профессора 
Сарры Бенциановны Барнгольц. Эта традиционная 
встреча всегда вызывает отклик у представителей 
научной общественности, специализирующейся 
не только в области учета, анализа и аудита, но 
и у экономистов широкого профиля. В этом году ее 
особенностью стало активное участие специалистов 
налоговых служб, что еще раз доказало заинтере-
сованность научных и практических работников 
в гармонизации методического инструментария 
бухгалтерского, налогового учета и контроля, необ-
ходимости расширения его применения для инфор-
мационно-аналитического сопровождения конт-
рольных мероприятий аналитических процедур.

Аудитория мероприятия была шире, чем в пре-
дыдущие годы: сказались возможности работы 
в режиме онлайн, накопленный в этом направлении 
опыт. Однако и очное участие было достаточно ак-
тивным, что было особенно заметно на секционных 
заседаниях, которые проводились во второй день 
конференции.

В этом году конференция была посвящена од-
ному из наиболее сложных и актуальных вопросов 
развития бухгалтерско-контрольных, аналитиче-
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ских и налоговых процессов —  совершенствованию 
отчетности как основного источника получения 
необходимой информации, задачей которого яв-
ляется объективная комплексная оценка состояния 
и определение реальных возможностей разви-
тия экономических субъектов разного профиля 
и уровня. Это позволит выявить приоритеты раз-
ных направлений развития и роста эффективности 
экономики страны в целом, ее позиционирование 
на мировых рынках и возможности дальнейшего 
роста.

В оргкомитет декабрьской конференции, кото-
рая получила название «Цифровая экономика как 
условие транспарентности отчетности», поступило 
более 230 заявок.

Среди участников можно было выделить три 
группы, первая из которых —  преподаватели ву-
зов страны, которые традиционно сотрудничают 
как в области научной деятельности, так и при 
разработке учебных методических материалов, 
нормативных документов, образовательных стан-
дартов, программ, подготовке совместных учеб-
ников по ведущим дисциплинам. Это сотрудни-
чество сложилось в рамках учебно-методического 
объединения, которое функционировало более 
20 лет на базе Финансовой академии (Финансового 
университета). Вторая группа участников —  это 
представители аудиторских и консалтинговых ор-
ганизаций, органов государственного управления 
и контроля, работники бухгалтерско-аналитиче-
ских и налоговых служб предприятий, т. е. работо-
датели выпускников вузов и инициаторы совер-
шенствования тех разработок, которые постоянно 
проводятся совместными усилиями сотрудников 
высших учебных заведений, органов управления 
экономикой и практическими работниками ор-
ганизаций. Третьей и весьма представительной 
группой стала молодежь —  аспиранты, магистры 
и бакалавры, получающие образование в области 
контрольных, аналитических и налоговых процес-
сов. В настоящее время особенно важно, чтобы 
они четко представляли будущее своей профессии, 
и именно этому пониманию способствовало их 
активное участие во всех заседаниях, а не только 
в работе молодежной площадки.

Конференция работала в заранее утвержденном 
режиме. В первый день было проведено пленарное 
заседание, во второй день —  секции и молодеж-
ные площадки, причем все этапы работы сопро-
вождались активным обсуждением поставленных 
вопросов. Это позволило выявить круг проблем, 

представляющих первоочередной интерес для на-
учных и практических работников и требующих 
дополнительного совершенствования.

Готовя программу мероприятия, организаторы 
ориентировались на перспективы развития профес-
сии и гармоничное соответствие теоретико-мето-
дологической базы учетно-контрольных процессов 
тем новым возможностям, которые появляются 
в условиях цифровизации экономики. В этой связи 
четко определилась основная тематика конферен-
ции: совершенствования информационно-анали-
тического обеспечения управления, расширение 
стратегических прогнозных методов управления, 
нацеленных на своевременное выявление рисков 
и новых возможностей экономического развития 
с учетом ускоренной разработки и реализации ин-
новаций во всех сферах деятельности и активно-
го международного сотрудничества. Такая задача 
предполагает активную роль учетно-контрольной 
функции управления в постановке задач быстрого 
обновления и совершенствования информационно-
технологической обработки информации, широкое 
использование дистанционного наблюдения за 
деятельностью организаций всех областей дея-
тельности и последовательный переход к автома-
тизации, роботизации управленческих процессов 
и использования искусственного интеллекта при 
проведении научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ.

Для обсуждения был предложен следующих круг 
проблем:

• совершенствование отчетности экономиче-
ских субъектов в условиях цифровизации;

• развитие информационного обеспечения 
учетно-контрольных процессов: нефинансовая ин-
формация, характеристики макроэкономической 
ситуации, целевые базы данных;

• развитие аналитического инструментария на 
основе использования современных информаци-
онных технологий;

• модернизация контроля и аудита в условиях 
цифровой экономики;

• гармонизация учетно-контрольных процес-
сов экономических субъектов и институциональ-
ных органов управления;

• проблемы развития социально-экономиче-
ской статистики;

• модернизация организаций налоговой ана-
литики с учетом новых задач и формирования эко-
номических отношений, адекватных современно-
му этапу развития экономики.
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При обсуждении данных вопросов необходимо 
опираться на российское научное наследие, ис-
пользование которого позволяет решить многие 
задачи в области организации учета, контроля, 
анализа и налогообложения, включая дорево-
люционный период разработок регулирования 
финансово-экономической сферы, годы центра-
лизованного управления и постсоциалистический 
период. Это позволяет наиболее полно учесть 
особенности экономики России, ментальность 
и этнические особенности населения страны. 
В то же время следует активно изучать миро-
вые традиции организации финансово-учетной 
и контрольной деятельности и интегрироваться 
в них, сохраняя при этом приоритет националь-
ных интересов и традиций. Именно при таком 
подходе к изучению выдвинутых вопросов ста-
новятся актуальными мероприятия по изучению 
работ крупных российских экономистов и ученых, 
опыта развития государственного управления, 
которые регулярно проводятся на базе вузов Рос-
сии 1. К ним можно отнести и XIII Декабрьские 
чтения памяти д. э. н., проф. Сарры Бенциановны 
Барнгольц, первая часть пленарного заседания 
которых была посвящена памяти этого выдающе-
гося ученого, внесшего неоценимый вклад в фор-
мирование российской аналитической и конт-
рольной школы. Заседание открыл руководитель 
департамента аудита и корпоративной отчетности 
факультета налогов, аудита и бизнес-анализа, 
д. э. н., профессор, Роман Петрович Булыга, обо-
значив общую идею и концепцию мероприятия, 
подчеркнув, что научная школа по учету, анализу 
и аудиту Финансового университета продолжает 
развивать исследования и изучать проблемы, 
поставленные в работах ее основоположника. 
Традиционно в рамках конференции, которая 
проводится в конце года, участники делятся ре-
зультатами проведенных исследований и выдви-
гают направления научных разработок, которые 
считают приоритетными в следующем году. Это 
в определенной мере позволяет координировать 
совместные исследования и вырабатывать общие 
позиции в решении узловых методологических 
вопросов.

Почетный президент Финансового универси-
тета, д. э. н., проф., заслуженный деятель науки 
Российской Федерации Алла Георгиевна Грязнова 
отметила огромный вклад С. Б. Барнгольц в станов-

1 См. рубрику «Научная жизнь» журнала «Учет. Анализ. Аудит».

ление аудита в России. Именно Академия совместно 
с Министерством финансов взяла на себя весьма 
сложную задачу по подготовке всех необходимых 
процессов формирования аудиторского сообщест-
ва в России. Преподаватели нашего вуза активно 
подключились к работе по созданию учебно-ме-
тодических центров по подготовке и повышению 
квалификации российских аудиторов, разработке 
программ их обучения; организовали проведение 
экзаменов на получение профессиональных атте-
статов (особенно в части банковского и страхового 
аудита). Именно их силами были подготовлены 
методические документы по организации аудитор-
ской деятельности, включая первые национальные 
стандарты. Профессор Барнгольц до последнего 
дня своей жизни принимала активное участие 
в проведении аудиторских проверок коммерческих 
банков и консультировала молодых специалистов 
по наиболее сложным вопросам аудита отдельных 
операций. При этом сама она постоянно старалась 
изучать опыт, осваивать новые виды контроля, ко-
торые использовались зарубежными аудиторскими 
фирмами, посещала научно-практические конфе-
ренции и семинары и не стеснялась просить совета 
у молодых сотрудников и вместе с ними выбирать 
варианты решения сложных вопросов, учитывая 
свой многолетний опыт и те новые навыки, кото-
рые присущи молодежи, широко использующей 
современную технику.

Зинаида Даниловна Бабаева, к. э. н., проф., про-
работавшая более 30 лет деканом факультета учета 
и аудита, обратила внимание участников конферен-
ции на добросовестность и тщательность, которые 
были отличительной чертой Сарры Бенциановны 
при исполнении любой работы, особенно при под-
готовке методических материалов. В частности, 
была подчеркнута значимость разработанного ею 
«Альбома наглядных пособий», который можно рас-
сматривать как прообраз сегодняшних презентаций. 
Этот документ получил широкую популярность не 
только в Финансовом институте, но и в других вузах. 
Он широко использовался при преподавании анали-
тических разделов дисциплин на других кафедрах. 
Многие разделы этого альбома актуальны и сегодня. 
Аналогичной популярностью пользовались методи-
ческие указания по подготовке диссертационных 
и выпускных квалификационных работ (дипломов), 
подготовленные Барнгольц, причем системность 
и комплексность этих материалов может служить 
примером для подражания при подготовке анало-
гичных разработок сегодня.
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Профессор Департамента аудита и корпора-
тивной отчетности, д. э. н., Маргарита Викторовна 
Мельник в своем выступлении охарактеризовала 
многогранность исследований С. Б. Барнгольц, ко-
торая начала свою трудовую деятельность с контр-
ольно-ревизионной работы на крупном металлур-
гическом предприятии г. Киева, широко развернула 
эту работу в части формирования системы показа-
телей, которые рассчитывались на основе данных 
отчетности и использовались для оценки деятель-
ности отдельных подразделений работников, что 
значительно повышало ответственность линейных 
руководителей и конкретных исполнителей. Боль-
шим вкладом ученого стал анализ взаимосвязей 
разных форм отчетности и выявление несоответст-
вий отдельных ее данных, что было первым шагом 
к определению контрольных точек при проведении 
контрольно-ревизионных мероприятий и подходом 
к риск-ориентированному контролю.

Построением системы показателей эффек-
тивности деятельности предприятий Барнгольц 
занималась в течение всей своей деятельности, 
в частности она внесла большой вклад в форми-
рование управления на основе использования 
данных отчетности, полученных в результате 
исследований в области автоматизации учет-
ных процессов, которые проводились в стенах 
Финансового института под руководством д. э. н., 
проф. В. С. Рожнова и д. э. н., проф. О. В. Голосо-
ва. Эта работа проводилась особенно активно 
в связи с созданием автоматизированных систем 
управления технологическими процессами и эко-
номическими субъектами (АСУ, АСУ ТП), в кото-
ром С. Б. Барнгольц также принимала деятельное 
участие (в части постановки задач и усиления 
роли аналитических процедур при обосновании 
направлений развития экономических субъектов). 
Это позволило начать активные исследование по 
раскрытию связи между итоговыми оценочными 
характеристиками и факторами их формирова-
ния, что легло в основу моделирования целе-
вых показателей. В работе Сарре Бенциановне 
помогало хорошее знание математики: еще во 
время учебы в Института и в первые годы рабо-
ты она помогала по этому предмету молодым 
коллегам, а в период руководства кафедрой МФИ 
и Финансовой академии активно работала во 
Всесоюзном совете научно-технических обществ 
и была активным пропагандистом расширения 
использования экономико-математических ме-
тодов в аналитических процессах.

Научный руководитель Департамента налогов 
и налогового администрирования факультета нало-
гов, аудита и бизнес-анализа, д. э. н., проф. Любовь 
Ивановна Гончаренко отметила, что С. Б. Барнгольц 
активно сотрудничала со специалистами других 
факультетов: в первую очередь с финансистами, 
а в последующем —  с кафедрой налогообложения, 
которая выделилась как отдельное направление 
подготовки специалистов. Она оказывала большую 
помощь в области информационного обеспечения, 
анализа отчетности и налоговых деклараций ком-
мерческих банков, с деятельностью которых была 
хорошо знакома, так как длительное время рабо-
тала в контрольных органах финансового сектора. 
Л. И. Гончаренко тепло вспоминала совместный 
труд в Учебно-методическом объединении.

Заведующий кафедрой Кубанского государствен-
ного университета, д. э. н., проф. Михаил Исаакович 
Кутер подчеркнул настойчивость Барнгольц в от-
стаивании позиций научной школы Финансового 
университета, отметил вклад ее учеников в про-
должение традиций этой научной школы, а также 
указал на то, что для молодежи имя и работы про-
фессора Барнгольц являются легендой, образцом 
необыкновенной тщательности, качества и после-
довательности исследования.

Эти выступления не только показали вклад круп-
ного специалиста в формирование национальных 
традиций российской контрольно-аналитической 
школы, но и способствовали выделению тех вопро-
сов, которые до сих пор являются весьма актуаль-
ными и могут помочь найти пути решения задач 
сегодняшнего дня.

С генеральным докладом, открывшим научную 
дискуссию, выступил Директор Департамента ре-
гулирования бухгалтерского учета, финансовой 
отчетности и аудиторской деятельности Минфина 
России, д. э. н., проф. Леонид Зиновьевич Шней-
дман. Доклад носил программный характер и был 
посвящен развитию учетно-контрольных процес-
сов в условиях современной структуры экономики 
и задачам, решаемым в настоящее время. В качестве 
центральных вопросов были выделены следующие:

• формирование отчетности, отвечающей за-
просам пользователей по полноте, объективности 
и транспарентности, т. е. раскрытие основной ин-
формации, позволяющей всесторонне обосновать 
принимаемые управленческие решения;

• модернизация учетного процесса в услови-
ях развития наукоемких производств, изменения 
материально-технической базы производства, 
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форм организации производственных процессов 
и формирования новых организационных струк-
тур, направленных на повышение результативно-
сти и эффективности всех видов ресурсов;

• четкое определение требований к квалифи-
кации работников бухгалтерско-аналитических 
и контрольных служб и их роли в системе совре-
менного управления на разных уровнях.

В докладе особо подчеркивалось, что глубина 
изменений, происходящих в организационно-
технологических условиях и институционально-
структурных сферах, требует принципиальных пре-
образований и развития методологии построения 
учетно-контрольных процессов, а не частичных мер, 
которые предполагают существенные затраты, но 
не обеспечивают должного эффекта. Методология 
организации учета и контроля обеспечивает их гар-
монизацию с основными функциями управления 
и формирование единого методического подхода 
к решению задач на всех уровнях.

Особое внимание было обращено на необхо-
димость последовательного совершенствования 
методологии формирования отчетности юриди-
ческого лица как основы прозрачности и полноты 
отчетности, составленной корпоративными струк-
турами, начиная с консолидированной и включая 
отчетность взаимосвязанной группы предприятий. 
Для реализации такой задачи, которая позволит 
наиболее полно раскрыть содержание основных 
характеристик отчетности и обеспечить ее транспа-
рентность, необходимо соответствующим образом 
перестраивать управленческий и налоговый учет.

Дальнейшее развитие учетных процессов пред-
полагает более глубокую оценку готовности исполь-
зования международных стандартов финансовой 
отчетности (МСФО), и прежде всего с позиций их 
соответствия российскому правовому полю. Эта 
проблема тесно связана с четким пониманием 
роли нефинансовой информации в процессе ин-
терпретации отчетности. Оценка качества послед-
ней доказывает необходимость формирования 
соответствующего механизма контроля за ее со-
ставлением и последующим использованием при 
постановке задач и выборе программ их достиже-
ния. Учитывая требования МСФО, следует более 
серьезное внимание уделять совершенствованию 
российских стандартов бухгалтерского учета (РСБУ). 
Опыт разумного соответствия международных 
и национальных стандартов уже сложился в Китае 
и может быть изучен с целью его использования 
в других странах. В России такой подход пока не 

сформировался, нет его методологической основы, 
а именно это направление исследования должно 
сейчас стать центральным.

Для выстраивания методологии большое зна-
чение имеет обоснованность первичных бухгал-
терских документов, их четкое сочетание с биз-
нес-процессами и укрепление операционного 
производственного учета. Эти вопросы в настоя-
щее время крайне редко ставятся в научных рабо-
тах. Существенный вклад в развитие методологии 
и обеспечение прозрачности отчетности может 
внести управленческий учет на основе расширения 
объектов и совершенствования методов производ-
ственного учета.

Л. З. Шнейдман поставил вопрос о необходи-
мости разделения изучения методов учета затрат 
и кулькулирования отдельных видов продукции 
(работ, услуг), что может стать основой ценообра-
зования и контрактных отношений. Таким образом, 
в докладе практически была представлена програм-
ма научных исследований в области совершенст-
вования бухгалтерского учета и контроля, а также 
развития аналитической работы в организациях.

К обсуждению поставленных вопросов активно 
подключился д. э. н., проф. Виктор Григорьевич 
Гетьман, который проанализировал советский опыт 
регулирования бухгалтерского учета и подчеркнул 
возможность использования ряда прежних пози-
ций формирования отчетности в настоящее время, 
особенно в части организации производственного 
учета.

Президент Института профессиональных бухгал-
теров (ИПБ) России, д. э. н., проф. Людмила Ивановна 
Хоружий говорила об основных задачах, которые 
в настоящее время старается решить ИПБ России 
в части совершенствования первичного учета в ком-
паниях разных организационно-правовых форм, 
активно опираясь на гармонизацию бухгалтерского, 
статистического и налогового учета. Было подчер-
кнуто, что в условиях цифровизации экономики 
этот вопрос может быть решен весьма эффективно, 
что позволит повысить качество отчетности в части 
ее полноты и транспарентности. В ее выступлении 
был поставлен вопрос об изменении программ 
повышения квалификации работников бухгалтер-
ско-контрольных служб с целью ориентировать их 
на высокую степень использования современных 
информационных технологий, новых систем ком-
муникации и искусственного интеллекта.

Доклад зам. зав. кафедрой «Учет и анализ» Уни-
верситета национальной и мировой экономика 
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Болгарии (София), Председатель Ассоциации эко-
номических школ Болгарии Даниелы Милчовой 
Фесчиян был посвящен вопросам разработки регла-
ментов и стандартов системы бухгалтерского учета 
в государственном секторе экономики Болгарии; 
она выделила те направления исследований, ко-
торые намечено проводить в ближайший период 
в тесном сотрудничестве с вузами России.

В выступлении профессора Высшей школы биз-
неса Казанского федерального университета, д. э. н., 
проф. Розы Григорьевны Каспиной были развернуты 
проблемы совершенствования отчетности корпо-
ративных структур (холдингов), проанализирован 
опыт Татарстана в этом направлении и выделены 
интересные аспекты зарубежного опыта, которые 
могут быть активно использованы в России.

Вице-президент, член правления, директор по 
взаимодействию с госорганами СРО аудиторов Ассо-
циации «Содружество», главный научный сотрудник 
кафедры учета, анализа и аудита Московского госу-
дарственного университета, д. э. н., проф. Владимир 
Тигранович Чая отметил, что аудиторское сообщест-
во в настоящее время достаточно активно ощущает 
необходимость дальнейшего совершенствования 
отчетности в рамках разных организационно-пра-
вовых форм экономических субъектов, которые 
являются объектами аудита, и активно подключа-
ется к исследованию этих проблем. Вместе с тем 
он раскрыл изменения в аудиторских регламентах 
в условиях развития новых структур и ориентации 
на выявление возможностей дельнейшего развития 
экономики, подчеркнув значимость аудита сводных 
данных групп предприятий.

Профессор Поволжского государственного тех-
нологического университета (г. Йошкар-Ола), д. э. н., 
проф. Ольга Алексеевна Миронова продолжила 
дискуссию, начатую Л. З. Шнейдманом, подчер-
кнув значимость законодательного закрепления 
решений, принимаемых в области регулирования 
бухгалтерского учета и внутреннего контроля, по-
рядка составления отчетности, ссылаясь на примеры 
такой деятельности налоговых органов.

Старший партнер группы Юникон АО в России, 
к. э. н., доц. Лариса Владимировна Ефремова проана-
лизировала опыт модернизации контроля и аудита 
в условиях цифровой экономики.

Управляющий партнер в России организации 
«Расселл Бедфорд ИАС», Член экспертного совета 
при комитете Государственной Думы по финансо-
вому рынку Михаил Юрьевич Брюханов раскрыл 
возможности роботизации бизнес-процессов (RPA) 

на базе платформы Blue Prism от официального 
партнера ИАС и подчеркнул эффективность этой 
работы.

Доцент кафедры бухгалтерского учета Ново-
сибирского государственного университета эко-
номики и управления, к. э. н. Алексей Евгеньевич 
Ковалев обосновал необходимость и направленность 
формирования новой парадигмы бухгалтерского 
учета в цифровой экономике.

Начальник контрольно-ревизионного отдела 
департамента здравоохранения Воронежской об-
ласти, доцент кафедры экономического анализа 
и аудита Воронежского государственного универ-
ситета, к. т. н. Сергей Владимирович Головин и до-
цент кафедры экономического анализа и аудита 
Воронежского государственного университета, 
к. э. н. Надежда Викторовна Кондрашова проана-
лизировали опыт и эффективность применения 
контрольно-аналитических процедур при осу-
ществлении ведомственного контроля в сфере 
государственного здравоохранения в условиях 
цифровизации.

Руководитель департамента базового учета 
компании «ЛЕНТА» Татьяна Сергеевна Попова 
и представитель компания «Северсталь» Надежда 
Сергеевна Трусова поделились опытом работы 
своих организаций в области совершенствования 
организации бухгалтерского учета, составления 
и интерпретации отчетности.

Интересные, хотя и не бесспорные вопросы под-
нял в своем докладе профессор кафедры «Систем-
ный анализ в экономике» Финансового универси-
тета, д. э. н., проф. Иван Николаевич Дрогобыцкий, 
проанализировав и оценив результативность те-
кущих реформ в национальной системе высшего 
образования.

На пленарном заседании также выступили: зав. 
кафедрой финансового менеджмента националь-
ного исследовательского ядерного университета 
МИФИ, д. э. н. Вера Геннадьевна Когденко; профессор 
кафедры цифровых бизнес-технологий и систем 
учета Северо-Кавказского федерального универ-
ситета (г. Ставрополь), д. э. н. Анатолий Иванович 
Белоусов.

Второй день конференции был посвящен сек-
ционным заседаниям и молодежным дискуссиям.

Секция № 1 «Горизонты развития отчетности 
экономических субъектов».

Секция № 2 «Развитие аналитического инстру-
ментария и статистических методов в условиях 
цифровизации экономики».
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Секция № 3 «Модернизация контроля и аудита 
в цифровой среде».

Секция № 4 «Налоговая аналитика и контроль 
в условиях цифровой реальности».

В работе первой секции —  «Горизонты развития 
отчетности экономических субъектов» —  приняли 
участие более 70 человек. Ее участники представля-
ли различные учреждения разных городов нашей 
страны: Москвы, Санкт-Петербурга, Воронежа, Ека-
теринбурга, Казани, Калуги, Нижнего Новгорода, 
Новосибирска, Оренбурга, Перми, Тюмени, Чебоксар, 
Ярославля.

Модераторами выступили профессор департа-
мента аудита и корпоративной отчетности Ольга 
Владимировна Рожнова и профессор Высшей школы 
бизнеса Казанского федерального университета 
Роза Григорьевна Каспина.

Открыли секцию молодые исследователи —  буду-
щие выпускники бакалавриата 2022 г. РАНХиГС при 
Президенте Российской Федерации Милена Целенко 
и Дарья Мосева, представившие свое креативное 
видение будущего отчетности экономических субъ-
ектов. Докладчики ознакомили участников секции 
с результатами своего научного поиска и решения 
практических вопросов в области обеспечения всех 
заинтересованных сторон доступной, достоверной, 
транспарентной отчетной информацией, позво-
ляющей не только повысить эффективность от-
дельных бизнес- и государственных структур и их 
стейкхолдеров, но и всей экономики.

С докладом о борьбе с финансовым мошенниче-
ством выступил профессор из Индии Chander Mohan 
Gupta, представлявший University of Biotechnology 
and Management Sciences (г. Султанпур).

Участники секции осветили ключевые направле-
ния развития отчетности экономических субъектов:

• Сущностные, методические и организацион-
ные вопросы повышения полезности, достовер-
ности и транспарентности отчетности экономи-
ческих субъектов.

• Влияние пандемии на учетную сферу, возни-
кающие проблемы и пути их решения.

• Результаты и перспективы использования 
цифровых технологий, обеспечивающих повы-
шение эффективности процессов подготовки всех 
видов отчетностей.

• Реформирование российской системы, адап-
тацию бухгалтеров к ее концептуальным и мето-
дическим изменениям, анализ опыта лучших пра-
ктик формирования и представления отчетности 
компаниями-лидерами.

• Происходящая и прогнозируемая трансфор-
мация принципиальных подходов к отчетности.

• Результаты исследований научно-педагоги-
ческой школы «Учетно-аналитические и контроль-
ные процессы экономических субъектов инфор-
мационного общества» в направлении развития 
учетно-аналитического инструментария в целях 
обеспечения стратегической транспарентности 
малого и среднего бизнеса.

Внимание участников секции привлекли резуль-
таты исследований молодых ученых, особый инте-
рес вызвали выступления преподавателей И. Н. Гур-
товой, А. В. Титовой, Н. С. Звонаревой, Ю. Н. Киркач 
и, конечно, соискателей и практиков В. А. Назаровой 
и Г. Арутинян. Все идеи, озвученные докладчиками, 
были оригинальными, перспективными и вызывали 
живой отклик у слушателей.

Нельзя не отметить блестящие выступления 
ведущих ученых —  специалистов в данной области: 
Э. С. Дружиловской, Р. П. Булыги, Н. В. Малиновской, 
И. В. Сафоновой, М.И Сидоровой, А. Ю. Кузьмина, 
М. Б. Арчаковой-Ужаховой, Я. И. Устиновой и др.

Итог конференции —  приобретение участни-
ками новых знаний, знакомство с направлениями 
научного поиска, общение с единомышленниками, 
оппонентами, друзьями и, конечно, расширение 
горизонтов развития отчетности экономических 
субъектов.

В работе второй секции —  «Развитие аналити-
ческого инструментария и статистических методов 
в условиях цифровизации экономики» —  приняли 
участие ученые и практики России и Республики 
Беларусь, в том числе: Финансового университе-
та, Уральского государственного экономического 
университета, ФГАОУ ВО «Национальный иссле-
довательский Нижегородский государственный 
университет им. Н. И. Лобачевского», ФГБОУ ВО 
«Российский государственный социальный уни-
верситет», ЮРИУ-РАНХиГС, Петербургского го-
сударственного университета путей сообщения 
императора Александра I, ФГБОУ ВО «Воронеж-
ский государственный университет», ФГБОУ ВО 
«Тольяттинский государственный университет», 
Московского государственного гуманитарно-эконо-
мического университета, ФГБОУ ВО СтГАУ, ГУУ, РЭУ 
им. Г. В. Плеханова, Самарского государственного 
экономического университета, Санкт-Петербург-
ского государственного университета, Белорусского 
государственного университета. В очном и дистан-
ционном режиме в работе секции приняли участие 
82 человека.
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Модераторами секции выступили руководитель 
департамента бизнес-аналитики, д. э. н., профессор 
М. Н. Толмачев и д. э. н., профессор департамента 
О. В. Ефимова.

В ходе обсуждения докладов и выступлений 
развернулась активная дискуссия по вопросам 
расширения комплексности экономического ана-
лиза (докладчик —  профессор, д. э. н. —  В.И. Бари-
ленко, Финансовый университет), анализа ре-
зультативности по стадиям жизненного цикла 
организации (докладчик —  доцент, к. э. н. А. В. Че-
пулянис, Уральский государственный экономиче-
ский университет), анализа и оценки предпосылок 
и возможностей устойчивого развития экономи-
ческих субъектов в условиях больших вызовов 
(докладчики —  профессора, д. э. н. Н. Э. Бабичева 
и Н. П. Любушин, ФГБОУ ВО «Воронежский госу-
дарственный университет»), достижения финан-
совой прозрачности хозяйственной деятельности 
через ключевые показатели стратегического ана-
лиза (докладчик —  Ж. В. Михайлова, Петербург-
ский государственный университет путей сооб-
щения императора Александра I), анализа рисков 
и возможностей устойчивого развития (доклад-
чик —  профессор, д. э. н. И. В. Зенкина, Финансовый 
университет), моделирования налоговой нагруз-
ки как инструмента финансового планирования 
(докладчик —  доцент, к. э. н. Л. Ю. Архангельская, 
Финансовый университет при Правительстве Рос-
сийской Федерации), статистического анализа 
условий труда в период коронавирусной инфекции 
в РФ (докладчик —  доцент, к. э. н. Т. А. Долбик-
Воробей, Финансовый университет) и другим 
актуальным для развития науки вопросам.

Участники дискуссии отметили ее плодотвор-
ность и необходимость развития дальнейших 
комплексных исследований по рассматриваемым 
проблемам.

В третьей секции —  «Модернизация контроля 
и аудита в цифровой среде» —  приняли участие 
55 человек, среди которых были представители 
науки и специалисты-практики, представители 
зарубежных и российских научных школ.

На обсуждение был вынесен ряд актуальных 
вопросов по трем ключевым направлениям:

• развитие аудита в условиях цифровизации;
• модернизация государственного контроля 

и аудита в цифровой среде;
• проблемы подготовки специалистов в обла-

сти контроля и аудита с новыми цифровыми ком-
петенциями.

Открыла заседание секции и выступила с при-
ветственным словом профессор департамента ауди-
та и корпоративной отчетности факультета налогов 
аудита и бизнес-анализа Финансового университета, 
д. э. н., профессор Маргарита Викторовна Мельник, 
что явилось заделом к развертыванию дискуссии 
по тематике секции.

С докладом на тему «Цифровая трансформация 
предприятия и цифровые компетенции сотрудни-
ков» выступила Светлана Михайловна Пашинс-
кая, начальник отдела архитектуры и интеграции 
АО «ГКНПЦ им. М. В. Хруничева».

В продолжение дискуссии прозвучал доклад 
«Оценка достаточности финансовых ресурсов ме-
дицинских организаций, оказывающих первичную 
медико-санитарную помощь в пандемийный период 
на основе данных информационно-аналитических 
систем здравоохранения» (выступающий —  научный 
сотрудник отдела методологии проведения аудита 
эффективности деятельности учреждений здраво-
охранения ГБУ «НИИОЗММ ДЗМ» Юлия Викторовна 
Эльбек), в котором были показаны новые для госу-
дарственного сектора инструменты, позволяющие 
повысить эффективность принятия управленческих 
решений в условиях ограниченности финансовых 
ресурсов.

Профессор департамента аудита и корпоратив-
ной отчетности факультета налогов аудита и биз-
нес-анализа, Финансовый университет, д. э. н. Оль-
га Васильевна Курныкина выступила с докладом, 
в котором были отражены цифровые технологии 
и методические подходы, применяемые в практике 
банковского сектора экономики.

Молодые ученые научной школы кафедры 
бухгалтерского учета, аудита и налогообложения, 
ФГБОУ ВО «Государственный университет управ-
ления», О. А. Смоляков, А. Р. Поляков и А. М. Неклю-
дова (научный руководитель —  д. э. н., профессор 
Татьяна Михайловна Рогуленко) осветили опыт 
учетно-контрольного сопровождения опытного 
производства авиационных двигателей. Выступле-
ние привлекло внимание аудитории аудитории, так 
как было посвящено актуальной проблеме развития 
учетно-контрольного обеспечения двигателестро-
ения в современных условиях.

С очень интересным докладом, в котором были 
затронуты наиболее существенные проблемы 
цифрового контроля аналитических и контроль-
ных процессов в управлении проектами, выступи-
ла главный научный сотрудник лаборатории № 17 
ИНП РАН, д. э. н. Тальия Хайдаровна Усманова.
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В заключительном слове д. э. н., проф. Ирина 
Федоровна Ветрова отметила высокую актуальность 
поставленных в дискуссии вопросов и предложила 
продолжить их обсуждение в рамках специализи-
рованных научно-методических семинаров и на 
страницах научных журналов.

Четвертая секция —  «Налоговая аналитика 
и контроль в условиях цифровой реальности» —  
собрала более 30 человек. Модераторами выступили 
профессор департамента налогов и налогового 
администрирования факультета налогов, аудита 
и бизнес-анализа Финансового университета, д. э. н. 
Дмитрий Иванович Ряховский и доцент того же 
Факультета, к. э. н. Наталья Александровна Назарова.

На заседании было заслушано 24 научных до-
клада (авторами 18 из них были преподаватели 
Финансового университета, 6 —  сотрудники других 
вузов страны), в которых были раскрыты вопросы 
совершенствования теории и практики налогово-
го администрирования, организации налогового 
контроля в условиях цифровой реальности. Зна-
чительный интерес и конструктивную дискуссию 
вызвали доклады: зам. начальника контрольного 
управления ФНС России, д. э. н. К. В. Новоселова, 
экономиста, партнера компании «Эрнст энд Янг» 
А. В. Маленкина, доцента кафедры налогов и налого-
обложения Белорусского государственного экономи-
ческого университета (г. Минск), к. э. н. И.А. Лукья-
новой. В докладах представителей вузов большое 
внимание было уделено вопросам совершенство-
вания подготовки кадров для налоговой службы 
и повышения квалификации служащих налоговых 
органов с учетом изменений в организации и циф-
ровизации их деятельности.

Дискуссии молодых специалистов проходили 
в рамках молодежных площадок.

Молодежная дискуссионная площадка № 1 —  для 
аспирантов по специальности «Бухгалтерский учет, 
статистика» (модераторы —  профессора департа-

мента аудита и корпоративной отчетности, д. э. н. 
Светлана Николаевна Гришкина и Маргарита Вик-
торовна Мельник).

Молодежная дискуссионная площадка № 2 —  для 
обучающихся по программам магистратуры по 
направлению «Аудит и контроль» (модератор —  
профессор департамента аудита и корпоративной 
отчетности, д. э. н. Ирина Федоровна Ветрова.

Молодежная дискуссионная площадка № 3 —  для 
обучающихся по программам магистратуры по 
направлению «Учет и отчетность» (модератор —  
профессор департамента аудита и корпоративной 
отчетности Ольга Владимировна Рожнова).

Молодежная дискуссионная площадка № 4 —  
для обучающихся по программам бакалавриата по 
направлению «Учет и аудит» (модератор —  доцент 
департамента аудита и корпоративной отчетности, 
к. э. н. Ирина Викторовна Сафонова).

Молодежная дискуссионная площадка № 5 —  для 
обучающихся по программам бакалавриата и маги-
стратуры по направлению «Анализ» (модератор —  
профессор департамента бизнес-аналитики, д. э. н. 
Ольга Владимировна Ефимова).

Молодежная дискуссионная площадка № 6 —  
для обучающихся по программам бакалавриата 
и магистратуры по направлению «Налоги и налого-
вый контроль» (модератор —  доцент департамента 
налогов и налогового администрирования, к. э. н. 
Александр Владимирович Гурнак).

Учитывая тот факт, что С. Б. Барнгольц была не 
только аналитиком и аудитором, но и замечатель-
ным лингвистом, в ходе конференции проводился 
студенческий конкурс перевода профессионально 
ориентированных текстов (организатор —  старший 
преподаватель Департамента английского языка 
и профессиональной коммуникации Ольга Юрь-
евна Короткая).

Материал подготовлен  
членами оргкомитетов конференций.
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